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提案人：羅致政  劉世芳  王定宇  陳亭妃  林昶佐  

蔡適應  呂孫綾 

主席：請問各位，對本案有無異議？ 

請外交部國組司徐司長說明。 

徐司長佩勇：主席、各位委員。我們建議倒數第 4 行的「表達對友好國家」修改為「表達對友邦及

友好國家」，謝謝。 

主席：請問各位，對於倒數第 4 行修正為「表達對友邦及友好國家」，有無異議？（無）無異議，

修正通過。 

進行第 3 案。 

3、 

鑑於近日世界衛生組織（WHO）送達我國邀請參加世界衛生大會（WHA）邀請函，其內容納

入聯合國 2758 號決議文等相關內容，顯有矮化之嫌，嚴重傷害我國國格；且因邀請人為現任衛

生福利部部長蔣丙煌，時值新舊政府交接時期，且新政府已表態將由準衛生福利部部長林奏延

與會，則相關邀請名單更正勢在必行。爰建請外交部與衛福部共同與新政府團隊磋商，研擬相

關更正函予世衛組織，明確表達拒絕原邀請卡內有關聯合國 2758 號決議文等涉嫌矮化我國之論

述，並重申中華民國為主權獨立國家之事實。 

提案人：呂玉玲  徐志榮  馬文君 

主席：請問各位，對本案有無異議？ 

請外交部國組司徐司長說明。 

徐司長佩勇：主席、各位委員。外交部建議倒數第 4 行「研擬相關更正函」的「更正函」能否改成

「回函」？根據以往的慣例，我們收到 WHO 的邀請函之後都會有一個回函，因此，這裡是否能

以「回函」取代「更正函」？另外，倒數第 3 行「明確表達拒絕原邀請卡」的「邀請卡」應該

是「邀請函」，不是「邀請卡」，也就是說，能否將「卡」改成「函」？另外，我們有一項建

議要請委員們來做決定，就是將最後兩句改成「明確表達對原邀請函內有關聯合國 2758 號決議

文等涉嫌矮化我國之論述的關切。」，謝謝。 

主席：對於外交部提出的修正建議，各位是否有其他意見？ 

請呂委員玉玲發言。 

呂委員玉玲：主席、各位列席官員、各位同仁。剛剛他們有跟我討論，我還是覺得，原來我是要表

達拒絕原邀請函內容，有關聯合國第 2758 號決議文，「拒絕」2 個字還是要放上去。早上那麼

多委員，不管是不是民進黨委員都罵得那麼兇，我們要嚴正抗議，當然就要拒絕。羅致政和呂

孫綾委員，是不是？ 

主席：羅致政委員，要不要簽？ 

羅委員致政：我表達同意就好！ 

呂委員玉玲：一起連署，我是幫你們做的。 

主席：呂玉玲委員主張，保留她原來表達拒絕原邀請函內有關聯合國第 2758 號決議文，我再整理
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一下，「研擬有關回函予世衛組織，明確表達拒絕原邀請函內有關聯合國 2758 號決議文等涉嫌

矮化我國之論述」，請問各位有無異議？（無）無異議，修正通過。 

臨時提案處理完畢，我們繼續質詢，請王委員育敏質詢。 

王委員育敏：主席、各位列席官員、各位同仁。本席要請教外交部侯次長，馬政府執政這 8 年來，

我們所實施的活路外交是不是成功、奏效了？你自己身為外交官，你認為這 8 年來的活路外交

是不是可行、有效？ 

主席：請外交部侯次長答復。 

侯次長清山：主席、各位委員。8 年來確實，我們在外交關係方面能夠繼續維持 22 個邦交國，都

沒有變化；另外在國際參與方面，也都能夠順利參與，所以可以說是有效的。 

王委員育敏：這 8 年來，我們的免簽國從 54 國增加到 164 國，增加的比例非常高，高達 3 倍；過

去 WHA 我們只是可以去旁聽的角色，馬政府上任之後，2009 年就讓我們從旁聽的角色變成觀

察員的角色；還有，我們重返 ICAO、NPFC（北太平洋漁業委員會）。這些都是非常重要的外

交突破與成果，但是很遺憾，我剛剛聽到，有些民進黨的委員竟然說活路外交不管用，怎麼不

管用呢？這 8 年來的外交成果，澈澈底底告訴大家，我們走的活路外交是走得通、行得通的，

是不是？ 

侯次長清山：對，我剛剛已經…… 

王委員育敏：其次本席要講的，過去馬政府執政這 8 年來，我們連續 7 年都可以用觀察員的身分出

席 WHA，今年整個往返狀況變得非常複雜，為什麼在馬政府執政的時候不會出現問題？即將上

任的蔡英文政府都還沒有執政，就開始在外交上出現一些狀況和問題，呂秀蓮前副總統更不諱

言地說，請新政府開始注意，我們有外交漩渦。侯次長擔任外交官這麼多年，你是不是也已經

觀察到，未來的新政府恐怕在外交路上並沒有那麼平坦，有可能面臨呂前副總統所提到的外交

漩渦情況？ 

侯次長清山：其實，我們外交幾十年來一直都有這種情況存在，因為中國大陸的打壓從來沒有停止

過。 

王委員育敏：為什麼這 8 年來我們走得出去？蔡英文政府還沒有上臺，他們現在看起來就開始非常

困難了。 

侯次長清山：8 年來確實比較平順，不過…… 

王委員育敏：關鍵點在哪裡？ 

侯次長清山：中國大陸的打壓還是繼續存在的。 

王委員育敏：這 8 年來比較平順的關鍵點是什麼？你認為兩岸關係的穩定，是不是有助於我們在國

際外交上創造更多的空間，兩岸關係是不是滿關鍵性的因素？ 

侯次長清山：確實，兩岸關係與我們的國際參與有相互影響的。 

王委員育敏：絕對是有影響，絕對不是脫離，不可能沒有影響的。次長先請回座，接下來我要請教

陸委會施副主委，其實你們在報告裡面已經非常清楚指出來，九二共識、一中各表是兩岸互動

的基礎，這也是過去 8 年來，我們跟大陸方面可以維持穩定和平交流一個很重要的基礎，你是


